

## **ARTÍCULO PARA EL AAA DE LA INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA CON SONDEOS ARQUEOLÓGICOS EN C/ ZENETE Nº 46 DE GRANADA**

Eusebio Alegre Paricio; María Martínez Rodríguez; Sergio García Carmona

**Resumen:** En este artículo presentamos los resultados de la IAP realizada en el la calle Zenete nº 46. Se han constatado restos de las viviendas anteriores y del urbanismo previo.

**Abstract:** In this article we present the results of the PAR carried out at 46 Zenete Street. Remains of previous homes and previous urban planning have been found.

**Palabras clave:** Zenete, muralla, vivienda

**Key words:** Zenete, wall, house

Título:	<b>INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA CON SONDEOS ARQUEOLÓGICOS EN C/ ZENETE Nº 46 DE GRANADA</b>
1. Dirección de la actividad arqueológica	Alegre Paricio, Eusebio José
2. Provincia	Granada
3. Municipio	Granada
4. Ubicación	C/ Zenete nº 46
5. Clasificación	Excavación Arqueológica mediante sondeos
6. Modalidad	Actividad arqueológica preventiva
7. Nombre PGI	
8. Fecha Resolución/ Declaración Responsable	30/08/2022
9. Fecha de Inicio de Actividad	16/10/2022
10. Fecha de finalización de la actividad	24/11/2022
11. Identificación de Patrimonio Arqueológico	Sí

## **Introducción y justificación de la actividad**

La licencia se concede el día 1 de Diciembre de 2021. Se solicitó autorización para la realización de la actividad arqueológica mediante presentación de Proyecto el 23 de Agosto de 2022 y se informa en positivo el 30 de Agosto con número de expediente **BC.03.77/22**. La intervención arqueológica se inició el día 16 de Octubre dándose por finalizada el 24 de Noviembre de 2022.

### **Ubicación**

C/ Zenete nº 46 (Granada)

### **Objetivos**

La intervención propuesta constó de la realización de 3 sondeos arqueológicos que se adaptaron a la morfología irregular del solar y que tenían en cuenta la inestabilidad y precariedad de los muros traseros del solar. Estos muros, cuyas imágenes se muestran a continuación son los que soporten la trasera de los edificios situados en la Calle Cruz de Quirós y presentan grietas que evidencian su inestabilidad. Las recomendaciones del equipo que va a ejecutar la obra y que se ha encargado de la demolición hacen que los sondeos en la parte más cercana a esos muros se concreten en un sondeo 1,5 metros de ancho por 3 metros de largo. Si en función de los resultados fuera necesario su ampliación se tomarían las medidas necesarias por parte del arquitecto para poder realizar los sondeos en el tamaño que se considere necesario.

### **Metodología y técnicas empleadas**

Los sondeos se realizarán con medios manuales desde el primer momento contemplando el registro arqueológico, facilitando en todo caso la documentación pormenorizada y sistemática del registro arqueológico. Si los niveles detectados en la apertura manual de los sondeos lo aconsejaran se trasladaría a la inspección de la Delegación de Cultura la posibilidad de uso de una pequeña bobcat con cazo de limpieza para la ejecución de determinados trabajos y retirada de depósitos generados por la propia intervención.

Una vez se inicien los trabajos arqueológicos, si la documentación o registro de bienes patrimoniales de carácter arqueológico conllevaran entidad arqueológica óptima se comunicará a la inspección asignada por resolución de manera que se interpongan las pertinentes medidas cautelares de cara a la documentación total del yacimiento y con ello el registro de toda la información necesaria

para su protección, adecuación y si fuese necesario conservación de los restos que se documentasen.

La intervención se documentará gráfica y fotográficamente y se procederá a la documentación mediante un sistema de registro adecuado y sistemático cuyas fichas se adjuntan en el apartado correspondiente del Proyecto.

## Resultados y Conclusiones

Las fotografías de vuelo de 1957 indicaban claramente la ocupación de la zona con viviendas en ese momento. De hecho los primeros niveles localizados correspondían a esa vivienda anterior a la demolida.



En ambas imágenes se puede observar ya la placeta que se abre delante de la vivienda que nos ocupa.



La imagen anterior está tomada desde dicha plaza y se pueden observar los restos de la vivienda que se construyó a principios del siglo XX y que fue modificada posteriormente hasta configurar la que se demolió. La escalera UE 012 es la que daba acceso a los niveles superiores de la vivienda configurándose la zona situada a la derecha como un espacio de almacenaje con acceso directo desde la plaza. Se localizan en este espacio dos zapatas de hormigón, 013 y 014, que hacían de refuerzo para la estructura superior de la vivienda. Recorriendo este espacio encontramos una tubería de atanores cerámicos que se reconfigura en su proximidad a la fachada y a la bajante a ras de calle con un tramo de fibrocemento, UE 015. Con un diámetro de 15 centímetros en el interior aparece forrada de cemento.

Se identifica como UE 016 el nivel de relleno que sirve de apoyo a la solería de la vivienda y donde se insertan las unidades anteriormente descritas. Es una unidad estratigráfica que tiene materiales de construcción y material cerámico desde el siglo XIX hasta el XVI, mezclado y fragmentado, proveniente probablemente de la adecuación de la ladera para la implantación de la vivienda.



Esta unidad apoya sobre un empedrado, UE017, que se corresponde al nivel de calle existente antes de la construcción de la vivienda y sobre el que luego incidiremos.



Todos estos elementos y unidades forman parte de los edificios construidos en el solar y cuya datación, como hemos visto, no se va más allá del siglo XVIII.

El empedrado UE 017 forma parte del viario de la zona antes de que ésta se incorporara a manos privadas. Tanto los planos como las fotografías más antiguas consultadas nos muestran la zona articulada con muros de aterrazamiento que conforman plataformas que en este momento se utilizarán para el cultivo más que para el ajardinamiento; esta secuencia se produce sobre todo al Norte del solar que nos ocupa manteniéndose en la zona más alejada hasta el momento actual. Este sistema de terrazas servía para salvar la diferencia de cota entre la Calle Cruz de Quirós y la calle Zenete. Conocemos la presencia de estructuras murarias

medievales localizadas en la zona más alta de este desnivel<sup>1</sup> por lo que la articulación de esta zona en paratas escalonadas, independientemente de su uso como terrazas ajardinadas, facilitaría el acceso a dicha entrada a la zona superior.



La UE 017 se trata de un suelo realizado con ladrillo de canto y bolos de cuarcita que presenta un polígono central que enmarca una serie de alcorques de diferente tamaño y disposición.



<sup>1</sup>Vilchez, C., Memoria de la excavación realizada en el torreón de la Bab Al-asad o Puerta del León. Homenaje al profesor Dario cabanelas Rodríguez. Pag 297,303. UGR, 1987.

Aparece limitado en su zona Este por una tubería de atanores con cubierta de ladrillo macizo a dos aguas, UE 019, que asciende siguiendo la línea del propio empedrado hacia la zona Norte.



Como se ve en la imagen anterior la parte frontal del empedrado, que estaba desaparecida debido a la implantación del muro de fachada de la vivienda demolida, apoyaba sobre un nivel de material de construcción y cerámica de gran potencia, casi un metro diez en su parte más baja, en la que se localiza cerámica perteneciente a los siglos XVI-XVIII. Este nivel UE 023, se usa para rellenar una fosa en el terreno geológico y dar horizontalidad al empedrado.

Estos niveles son los que nos marcan el uso del espacio como viario entre los siglos XVI y XVIII conformando con los elementos localizados a la misma cota hacia la parte trasera del solar un espacio de uso público o privado pero perteneciente a jardines o huertas.



Se trata de dos muros de ladrillo macizo que debieron tener un alzado poco mayor del localizado y que articulan el espacio con la continuidad del empedrado a la misma cota pero ya en un espacio más privado destinado a un uso probablemente industrial. Se trata de UE 027 y 028, dos muros de separación de espacios descubiertos que limitaban un empedrado con una lechada de cal para impermeabilizarlo y sanearlo que se localiza como UE 029.

Como se ve en el imagen anterior el espacio localizado al Norte de ambos elementos se encuentra totalmente alterado por la implantación de tuberías moderna, habiendo desaparecido tanto el muro de cierre como el empedrado.

Estaríamos ante estructuras fechadas entre los siglos XVII y XVIII y que estarían en uso hasta la implantación de las viviendas demolidas actualmente. La base de estos elementos apoya sobre el nivel geológico.

Avanzando hacia la zona de fachada y teniendo en cuenta que la cota de afección era casi dos metros por debajo del nivel actual de calle se sondeó en la zona más cercana a dicho muro de fachada.

Por un lado pudimos comprobar que la bolsada denominada UE 023 tenía unas dimensiones más pequeñas de lo que habíamos creído pues el resto del empedrado apoyaba sobre unos niveles artificiales pero elaborados con el mismo terreno geológico.



Estos niveles presentaban un ligero buzamiento hacia el Sur y el Oeste manifestando una datación anterior a la bolsada y haciéndonos pensar en la existencia de un elemento anterior al muro de fachada que sirviera de contención a estos niveles, UE033 a 036.

Por este motivo se siguió sondeando en la línea de fachada que presentaba un relleno importante de material proveniente de los siglos XVIII y XIX. Al bajar se localizó una tubería de atanores que cruzaba este espacio de Norte a Sur, UE 040.



La implantación de este tubería causa el vaciado de toda esta zona hasta el contacto con un elemento más sólido al terreno circundante y que usan de apoyo para la consolidación de la misma. Este elemento, cuya cota de arrasamiento se sitúa a -1,90 metros desde la cota de calle, atravesaba este espacio longitudinalmente. Se trata de UE 043, un muro de tapial de tierra y cal,



bastante pobre, hecho a fondo perdido contra el geológico y que da cara hacia la zona de fachada.

En esta zona exterior presenta una costra de cal más consistente que varia entre 15 y 25 centímetros de anchura y que le daría cierta solidez a la cara vista del muro. Al estar hecho a fondo perdido contra el terreno geológico lo hemos identificado como un muro de aterrazamiento, de factura y datación medieval, probablemente de época nazarí a tenor del material cerámico localizado a su alrededor. El arrasamiento del muro se había hecho en la línea de contacto de los cajones del mismo, obviamente la zona más frágil y más sencilla de alterar.

Como se aprecia en la imagen inferior presenta una anchura de entre 70 y 80 centímetros. En la zona más próxima al perfil Norte presentaba una fosa, UE 45, donde se localizó el material más antiguo, el fechado en época nazarí.





Como se aprecia en la imagen anterior el nivel geológico servía de apoyo a los niveles de preparación para el empedrado UE 017. La línea verde marca el límite del conglomerado.



Se continuo la excavación hacia la medianería con el edificio de Zenete 44 todo lo que permitieron las medidas de seguridad pertinentes descubriendo un alzado de casi 40 centímetros más conservado que presentaba un desplazamiento de su línea frontal de 20 centímetros hacia el interior.

Parece marcar un desarrollo en cremallera del muro que cada cierto tiempo presentaría un retranqueo hacia el interior aportando solidez al desarrollo del mismo, lo que nos reafirma en su uso como muro de aterrazamiento.



Detalle de la zona más cercana a la medianería con el retranqueo señalado.



Vista de la zona de fachada y de UE 043 desde el Norte.



Detalle de la costra de cal exterior del muro.



Fotografía cenital del muro 043 desde la zona de fachada.



Detalle del enfoscado exterior del muro.



Niveles bajo empedrado UE 017



Nivel geológico localizado entre los muros UE 027 y UE 028

## CONCLUSIONES

Estamos en una zona que ha tenido ocupación y uso desde época medieval con momentos de abandono. El hito más antiguo es un muro medieval muy alterado de tapial de tierra muy pobre, realizado a fondo perdido contra el conglomerado que presenta una cara enfoscada en cal con una costra exterior para consolidar el mismo. Es un muro de aterrazamiento vinculado al uso de la zona como huertas y viviendas y pensado para solventar la diferencia de cota con el nivel superior de las estructuras defensivas localizadas en Cruz de Quirós. La escasa cerámica asociada a este elemento se data desde época zirí al momento de ocupación nazarí. La localización de fragmentos de ataifor relacionados con época zirí plantea la posibilidad de que este muro estuviera en uso desde ese momento.

Tras un evidente momento de abandono el siguiente hito nos lleva ya al siglo XVII con un empedrado y varios muros que formaban parte del viario público de una zona usada como espacio de jardines y huertos con clara reminiscencia a su uso medieval pero ya desvinculado del acceso directo con la parte superior que se realiza ya por la calle Zenete que tendría un trazado diferente.

Por encima de estas estructuras y usándolas como apoyo, las viviendas del XIX y XX que se demolieron para la intervención actual.